

**Precios de suscripción**

En la isla, un mes adelantado.	1'50
En el resto de España, trimestre id.	5'00

Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franco, Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

**Precio de los anuncios**

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . . . 0'10

Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 30 Mayo de 1890.

N.º 2.668

## El submarino Peral

Cádiz 25 (2-50 t.).

Como complemento de las últimas experiencias, el submarino verificó esta mañana su salida anunciada, apareciendo en la embocadura del caño en la segunda bahía, á las doce y veinticinco minutos, y en la primera á la una menos veinte. Llevaba la porta abierta y Peral iba sentado en la plataforma de la torre óptica. Cubells iba de pie, dirigiendo el timón, y á una distancia de tres cables marchaba el remolcador número 2, con la subcomisión técnica, compuesta de los señores Heras, Sociat, García del Villar, Chacon y Perez de Vargas.

En la bahía se presentaba la mar llana y soplabá un ligero viento Sudoeste. El día se presentaba esplendoroso, mitigando los ardorosos rayos del sol la fresca brisa.

Procuré con un bote de vela aproximarme al submarino, logrando ponerme con Peral al alcance de la voz.

Al pasar el buque por el dique de la Compañía Transatlántica, el personal del mismo y el de los buques y tripulaciones del *Antonio Lopez*, *Ciudad de Cádiz* y otros muchos barcos anclados, saludaron á Peral, vitoreándole con entusiasmo.

El submarino siguió su rumbo hacia la embocadura del puerto, seguido del remolcador; rebasó la punta del fuerte de San Felipe, describió una extensa curva, haciendo la maniobra que los marinos llaman *boga* tomó acto continuo la vuelta á la Carraca; llevando sobre la plataforma á Peral, Cubells é Iribarren.

En esta maniobra, el remolcador precedía al submarino. Como éste no se ha detenido un solo momento, ignórase qué velocidad ha empleado y qué energía ha consumido en la marcha; Esos datos los telegrafiaré desde San Fernando.

El resultado de esta pequeña expedición completa por modo brillantísimo el resultado de las pruebas anteriores.

No ocultaré que aquí siguen obstinándose algunos espíritus refractarios á todo convencimiento, en regatear á Peral las glorias que le corresponden por el éxito de las experiencias, discutiendo empuñadamente si en el primero ó segundo día hubo más ó menos mar, y si el submarino hizo su marcha con un tercio ó mitad de máquina. La cosa me parece, si no ridícula, pueril é indigna de preocupar á la gente medianamente seria.

Respecto al estado del mar en el primer día de prueba, aseguro que oficialmente consta, que hubo mar tendida, á pesar de cuanto digan los responsables detractores del submarino, los cuales son pocos afortunadamente.—Vargas.

San Fernando 25 (10-30 n.).

Al salir el submarino de la Carraca, á las once y veinte de la mañana, tomó á su bordo á los individuos de la comisión técnica, Sres. Sociat, Perez Vargas y Chacon, que hicieron toda la expedición con los tripulantes del barco. Peral los invitó á ir en las pruebas sucesivas; oferta que dudo acepten.

El barco regresó al fondeadero de la Carraca á las dos y diez de la tarde, funcionando diez minutos más, á la misma fuerza, sobre sus amarras, para completar las tres horas que ofreció Peral invertir en la expedición. Lo recorrido durante ese tiempo, fueron siete millas á media máquina ó sean algo más de las seis millas por hora.

Una vez que llegó á la Carraca, se mi-

dió la tensión de las baterías para averiguar el sobrante de las fuerzas, resultando que era superior á las mayores esperanzas; pues podían gastarse aún 80 Amperes, que sumados con los 265 invertidos en las tres salidas, arrojan un total de 345 Amperes efectivos por hora, ó sean 15 más de los ofrecidos por Peral en la Memoria que dirigió á la Junta técnica.

Terminada la primera prueba del programa, ésta ofrece el siguiente resumen:

*Primer día:* Millas recorridas, 29.

Régimen de descarga á medias baterías, 30 ó 34 Amperes.

Tiempo que estuvo el submarino en el mar, cinco horas.

Amperes gastados por hora, 80.

Velocidad, seis millas.

*Segundo día:* Millas recorridas, 43.

Régimen de descarga, 30 Amperes.

Tiempo en marcha, nueve horas.

Amperes consumidos por hora, 135.

Velocidad, de cuatro á ocho millas.

*Tercer día:* Millas recorridas 17.

Régimen de descarga, medias baterías. Tiempo en marcha, dos horas con cincuenta minutos.

Amperes consumidos por hora, 42.

Velocidad, de una á seis millas.

Amperes consumidos en la Carraca sobre las amarras, ocho.

*Total:* Millas recorridas, 89, á regímenes que han variado de 30 á 34 Amperes, según el estado del mar, y con viento favorable unas veces y contrario otras, y que han dado al barco un andar medio de seis á diez millas por hora.

Para obtener con exactitud el radio de acción á medias baterías, es preciso añadir á dichos totales los correspondientes á los ocho Amperes consumidos sobre las amarras y los ochenta útiles, que sin que la fuerza electromotriz baje de una con noventa volts, puede dar todavía el acumulador de á bordo.

Hecho este cálculo, resulta que el radio de acción del submarino á media máquina es, como minimum de 120 millas, obtenidas en este caso en condiciones bastante difíciles, pues claro es que la velocidad del barco corresponde necesariamente al estado del mar y del viento que en los dos primeros días sábese ha sido muy distinto de los usuales en casos análogos.

Este no es el radio de acción más económico del barco, pues á cuarto de batería, resultaría naturalmente más que el obtenido á media batería.

Después de consignados los anteriores datos, que considero exactos, dígame que otro barco movido por la electricidad, similar del submarino español, ha llegado á tanto, y si no hay legítimo derecho, tanto para enorgullecerse del invento del ilustre oficial de la armada, como para lamentar que haya españoles, aunque en reducido número, que se duelen de una gloria que ya no corresponde solo á Peral sino que pertenece á nuestra marina y á la patria.—Vargas.

(El Liberal.)

## La cuestion obrera en Inglaterra

En una de las últimas sesiones celebradas por la Cámara de los lóres uno de sus miembros, el conde de Wemyss, llamó la atención del gobierno y del país sobre el carácter socialista en que están

inspiradas muchas leyes votadas en el Parlamento inglés. El jefe del gobierno, lord Salisbury, se creyó en el caso de hacer declaraciones que han merecido el aplauso de toda la prensa de Europa.

Traducimos á continuación algunos párrafos de su discurso. En la hora presente, cuando el problema social constituye la preocupación de todos los gobiernos y cuando los Parlamentos se disponen á tomar medidas que mejoren la suerte de los trabajadores, nos parece conveniente reproducir las opiniones de un ministro conservador que gobierna en el país más industrial del mundo y donde las cuestiones obreras tienen una importancia excepcional.

«Me asombra el ver, dijo lord Salisbury, el número de cosas que se designan con el nombre de socialismo... El socialismo no es en realidad más que aquel sistema por medio del cual se atribuye el Estado funciones que hasta ahora han desempeñado en su beneficio los individuos. Este sistema es en ocasiones bueno, pero en muchas otras pernicioso. No conozco nada que tenga carácter socialista tan marcado como la Casa de Moneda ó como las oficinas de Correos. Cierto; en nuestros días se observa una poderosa tendencia en favor de que se acuda al Estado en cualesquiera circunstancias y con cualquiera motivo, pero creo que contra esa tendencia debemos prudentemente ponernos en guardia. No pidamos al Estado lo que no puede conceder, porque si le imponemos obligaciones que no son de su competencia, crearemos gastos considerables y daremos origen á causas infinitas de corrupción. El noble lord á quien contestó ha hablado de cosas que no tienen nada que ver con el socialismo. En los últimos treinta años hemos protegido los intereses de seres indefensos; los de las mujeres y los niños. Pero esto no es socialismo, como tampoco lo es que busquemos remedio al sinnúmero de males que han surgido por consecuencia del desarrollo asombroso de nuestras industrias.

«El Estado no debe intervenir en ciertas funciones que los ciudadanos pueden desempeñar mejor que él.

«El socialismo es, á mi juicio, un gran error, pero no constituye un mal irreparable. Bien considerado, el socialismo se reduce á gastar sumas enormes en cosas inútiles.

«Todos los daños se rectifican, pero hay uno que trae perjuicios incalculables. La intervención del Estado destruye la confianza y conduce por caminos extraviados la riqueza pública.

«Hay la costumbre de dar á las palabras una significación que no tienen. Se habla y se escribe mucho, y por fortuna ya empiezan á ser tomadas las palabras en su verdadero sentido. Llegan hasta los oídos de las masas teorías muy disparatadas, sin constituir por eso un peligro para el orden; pero cuando se trata de la aplicación de estas teorías se produce en el sentimiento público una reacción muy violenta.

«El Estado no debe tomar sobre sí las funciones que la sociedad desempeña con sus propias fuerzas; y las leyes no deben jamás invadir los derechos privados, ni matar la confianza, ni destruir aquel respeto al poder público sobre que descansa el admirable organismo creado por el capital y las industrias.

«Posible es que los autores de tantas proposiciones absurdas admitidas como moneda corriente sean charlatanes, pero no se puede negar que el enfermo que pretenden curar sufre de males profun-

dos. Los remedios que quieren ensayar los socialistas indican la existencia de la enfermedad; y nadie, á no estar ciego, negará que hay muchos vicios en el mundo que necesitan corrección.

«No sé hasta qué punto podremos combatir estos males y estos vicios, pero tenemos la obligación de luchar contra ellos en la medida de lo posible, sin que nos retraiga el temor de ser considerados como hombres que se dejan guiar por sofismas é ilusiones.

«Vivimos en un tiempo en el cual, ya por el desarrollo de nuestras industrias, ya por la densidad de la población, ya por la influencia de causas económicas y sociales, ha tomado la miseria grandes proporciones, aumentándose así la triste herencia que pesa sobre el género humano.

«Cumpliremos con nuestro deber saliendo al encuentro del mal, aun cuando nos llamen socialistas, pero protestando de que no aceptamos ningún nuevo principio ni seguimos nuevos derroteros, sino que nos atenemos á la saludable tradición de las leyes inglesas.»

En resumen: lord Salisbury no rehuye la aplicación de aquellas disposiciones que las circunstancias hagan necesarias para mejorar la condición del proletariado; pero afirmando previamente que el Estado no intervendrá jamás en las funciones que incumben á la independencia y al derecho de los individuos.

Donde acabe la iniciativa de éstos para cosas que se reputen progresivas y justas empezará la del Estado.

El gobierno conservador de Inglaterra reconoce la existencia de la grave cuestión, y se dispone á afrontarla con un criterio oportunista que deje á salvo la libertad de todos.

Sin necesidad de conferencias ni congresos internacionales, han llegado á un acuerdo los países libres de Europa. En todos ellos se observan tendencias análogas.

(El Globo.)

## La vida extranjera

EN BERLIN

Acentúanse de día en día los buenos efectos producidos por el cambio operado en la política alemana desde la retirada de Bismarck.

Hasta las cuestiones más espinosas se discuten en el Parlamento, sin dar lugar á ningún género de disgustos.

Así lo reconocía anteayer el mismo emperador en una conversación particular, conviniendo en que el excanciller era un obstáculo insuperable para la buena marcha de los negocios.

Caprivi no necesita rivalizar con Bismarck en materia de genialidades. La dignidad con que representa al gobierno le da extraordinaria superioridad sobre su antecesor.

En estos momentos, el hecho más importante de nuestra situación política es la aproximación de los dos partidos liberales.

Por primera vez, de doce años á esta parte, se han reunido para un fin común los progresistas y los nacionales liberales.

Han presentado una moción que lleva las firmas de todos los miembros de ambas agrupaciones, y tiene por objeto introducir una Constitución en los dos du-

cados de Macdenburgo, que forman una singular excepcion en los tiempos modernos, sin que nada haya significado para ellos la revolucion de 1848.

Semejante estado de cosas es insopor- table para dos partes componentes del imperio alemán, que desde hace veinte años está continuado.

Naturalmente, no hay medio legal de obligar á los duques de Macdenburgo á dotar á sus pequeños Estados de una Constitucion: Pero un voto del Parlamento podria colocar las cosas en su verdadero terreno, y dar al traste con ciertos derechos y prerrogativas que hoy no pocos se permiten poner en duda.

El «Times», de Londres, ha lanzado la noticia de que Rusia ha dado pasos para establecer una inteligencia con Alemania.

El rumor no carece de fundamento pero las cosas no han pasado de ahí.

El gobierno alemán, segun afirma una correspondencia oficiosa publicada en un periódico de Viena, ha manifestado que Rusia está en libertad de intimar con Alemania, la cual se daría por muy satisfecha con ello. Pero en cuanto á la entrada de Rusia en la triple alianza, el gobierno alemán permanecerá fiel á lo convenido con Italia y Austria.

Alemania, pues, no admitirá un nuevo tratado sin el consentimiento de sus dos aliadas.

Entre tanto, las relaciones personales entre el czar y el emperador Guillermo se robustecen de continuo.

El emperador asistirá en Julio ó Agosto á las grandes maniobras del ejército ruso.

El czar enviará á su primer ayudante general, el conde Kutusoff, á las grandes maniobras de la marina alemana, que han de verificarse durante el mes próximo.

Se habla tambien de una escuadra italiana y de un destacamento de la marina inglesa que asistirán á dichas maniobras.

Bismarck, en su retiro de Friedrichsruhe, experimenta la necesidad de hablar y hacer hablar de su persona.

Recibe diariamente á los corresponsales de los periódicos extranjeros, incluso á los que en varias ocasiones se han mostrado enemigos de Alemania, y les abre su corazón herido, sin reservas de ningún género. Pero cuanto les dice sobre su política exterior no tiene hoy más que un interés puramente histórico.

En cuanto á su dimision, ha manifestado á un periodista ruso que no podia ser revocada en modo alguno.

Quéjase el excanciller de haber sido despedido en la flor de su edad, toda vez que se cree ágil y joven, á pesar de sus setenta y cinco años.

La cuestion relativa al monumento que ha de erigirse á la memoria de Guillermo I será resuelta durante la actual legislatura.

Siguiendo las inspiraciones de Guillermo II, el monumento será digno, pero no grandioso, y quedará emplazado delante del castillo de Berlín.

En cuanto al monumento á Bismarck, hay que confesar que no afluyen los recursos en la medida que el comité esperaba, no pasando hasta ahora de 200.000 marcos la suma recaudada al efecto.

El excanciller podrá convencerse una vez más de lo efímero de su antigua popularidad.

Se ha extinguido todo su poder, y todo el mundo se vuelve hacia el nuevo astro que le ha eclipsado por completo.—E.

Berlin 20 de Mayo.

(El Liberal).

## Carta de París

23 de mayo.

Los periódicos se ocupan del Congreso internacional que los mineros tienen

estos dias en Jolimont, de Bélgica. Cuando hace tres ó cuatro dias dedicaba mi carta á los problemas del trabajo terminé anunciando la esperanza de que entre los partidos extremos saldrían hombres de talento y de buena voluntad que apartarian los elementos del conflicto de la situacion extremada é intransigente en que los presentan las agrupaciones radicales, ya de la resistencia ya de la reforma.

Las palabras sensatas del diputado socialista Grilleberger han tenido eco en el Congreso de Jolimont, en que se ha declarado la misma tendencia á la pacificación, á la resolución legal del gravísimo litigio presente.

Unos cuarenta delegados se reunieron ayer en Jolimont, habia entre ellos el diputado inglés mister Burt, el diputado francés Mr. Basly, y cinco delegados alemanes, que hubieron de sufrir vijas penalidades antes de salvar la frontera: la policia prendió á algunos, y otro delegado, para despistar á los esbirros, anduvo más de veinte leguas á pié.

El Congreso prepara la union internacional de los mineros, y ha sido organizado con el buen sentido característico de los ingleses, por el delegado Crawford. Entre los detalles del reglamento merece citarse el de la completa publicidad de las sesiones y la limitacion á 10 minutos de la duracion de los discursos, con la obligacion de redactar memorias especiales sobre la situacion de los mineros en cada uno de los países representados.

El discurso inaugural, del diputado obrero Mr. Burt, es un documento notable por la cordura que le inspira, los sentimientos vibrantes de libertad y de fraternidad.

256.000 mineros asociados representa el Congreso: de ellos, 200.000 son ingleses. «Europa no habia sido invitada hasta ahora de este modo por la Gran Bretaña, exclama M. Burt, quien para hacer resaltar mayormente el carácter de pacificación, recuerda las horribles batallas libradas en aquellos mismos sitios.

Señala la antigüedad y la experiencia de las asociaciones mineras inglesas, que se rebelan—como todos los delegados—contra las jornadas de trabajo de una duracion irracional é inhumana. «Su criterio no se diferencia sino respecto al mejor método para operar la reforma. Yo pienso—dice textualmente M. Burt—que los obreros deben llevar por si mismos sus negocios, y obrar con union más bien que con la intervencion de los poderes legislativos, en lo que concierne á las horas de trabajo de los adultos. No haré más que una observacion: por lo que sé, la jornada de ocho horas no existe sino allí donde la ha obtenido la asociacion. Si el principio de la jornada de ocho horas se inscribiese mañana en una ley, no podria ponerse en práctica más que en los lugares en que hubiesen una asociacion fuerte y vigilante, que haria aplicar la ley y le daría eficacia.»

Habla de las huelgas, arma de dos filos que es la única realmente útil á los obreros, pero que hay que aplicar con discernimiento, porque sino hiere al mismo que la emplea; proclama luego la conveniencia de intentar siempre la conciliacion ó el arbitraje, antes de declarar la huelga, que á menudo desalienta y desorganiza las asociaciones obreras.

«Hay en ello una leccion, dice, que ha sido la recompensa de una agitacion paciente, continua y persistente, perseguida con medios legales, racionales y constitucionales. Los delegados de las uniones inglesas están firmemente opuestos á toda clase de violencias y de ilegalidades; sus más grandes victorias han sido ganadas por la tribuna y por la prensa.

«Apreciando en su valor cualquier manifestacion de simpatía y de benevolencia, los obreros saben muy bien que su porvenir dependerá de sus propios esfuerzos. Lo que piden á los Parlamentos es lealtad; que pongan la igualdad en los códigos en vez de los privilegios.

«Insistan los trabajadores de todos los países para obtener la libertad de la palabra y la libertad de la coalicion; con-

fien en la justicia de su causa; tengan por sus peores enemigos—sean cuales fueran las falsas muestras de amistad que afectan—á los que les aconsejan las amenazas, las violencias y los crímenes. Estos consejos no solamente son imprudentes y funestos; sino que en un país libre son por todo extremo criminales y perversos.»

He creido que las nobles palabras de M. Burt merecian ser citadas, porque representan el pensamiento de miles de obreros y porque hay que celebrar con toda el alma á los hombres de bien que colaboran en la obra santa de la redencion de los pobres, y reniegan de la violencia y del crimen.

En esta propaganda, todos los demócratas se encontrarán, más pronto de lo que podria sospecharse.—H.

(La Publicidad.)

## Telegramas

Berlin 25.

Los periódicos publican el texto del telegrama que el emperador dirigió al mariscal Moltke felicitándole calurosamente por la manera como sostuvo en el Parlamento los intereses del ejército. Aplauden su declaracion de que siempre está dispuesto á demostrar que considera como la más alta honra el servicio de la patria, y le felicita por los elogios que el discurso ha merecido tanto en Alemania como en el extranjero.

Postdam 26.

El emperador de Alemania estuvo á punto ayer tarde de ser víctima de un accidente.

Paseaba en coche por los alrededores de este real sitio en compañía del príncipe de Sajonia, Meninguez.

Iban en faeton, guiando el mismo emperador, y en el momento en que se dirigian al embarcadero, uno de los caballos se asustó arrastrando el coche en vertiginosa carrera.

El emperador se arrojó al suelo cayendo sobre el brazo derecho.

El príncipe de Sajonia fué despedido al mismo tiempo del carruaje, cayendo á alguna distancia.

Se afirma que ninguno de los dos ha recibido daño alguno. A lo menos esta es la version oficial.

París 26.

El presidente de la República Sr. Carnot, llegó ayer tarde á las seis y treinta á Besançon procedente de Montpellier, siendo objeto de aclamaciones segun dicen los partes oficiales.

Londres 26.

La reina Isabel ha pasado un dia, en compañía de la condesa de París, en Se- chouse.

París 26.

En los primeros dias de Junio se reunirá el Consejo superior de comercio para acordar los términos de la respuesta al interrogatorio relativo á la celebracion de los tratados de comercio.

Como éstos espiran en 1891, el gobierno desea apresurar en lo posible la presentacion en la Cámara de los proyectos de ley relativos á dicho asunto, á fin de que se pueda discutir amplia y detenidamente la renovacion de los tratados ó la denuncia de los mismos.

París 25.

Segun noticias de Berlín, parece inminente una modificacion parcial en el gabinete.

A consecuencia de ella dejará su puesto el ministro de Hacienda, último amigo verdadero del príncipe de Bismarck que conservaba una cartera.

Berlin 25.

A pesar de lo que dicen los periódicos ingleses, aquí se da poco crédito á la noticia de que el gobierno de San Peters-

burgo desea obtener la amistad de Alemania.

Se sabe que cada vez despliega mayor rigor para rusificar las provincias del Báltico de origen germanico, hasta el punto de hacer obligatoria la lengua rusa en todas las escuelas de primera enseñanza.

París 25.

Se hacen gestiones para que el prefecto de policia levante la orden prohibiendo la suerte de pica en la plaza de París, en vista de las protestas de los aficionados á los toros que cada dia aumentan aquí; pero hay algunos concejales que, haciendo causa comun con la Sociedad Protectora de Animales, están resueltos á promover una violenta campaña contra las autoridades si derogan dicha medida.

París 25.

Segun despachos de Besseges, los huelguistas de Lalle últimamente despedidos cercaron la noche anterior la casa del director de la explotacion. Las tropas tuvieron que intervenir, dispersando á los grupos y deteniendo á varios de los promovedores del desorden.

París 27, 4-30 mda.

El accidente de que ha sido víctima el emperador, le ha impedido asistir á la fiesta organizada por las oficialidades de los batallones de instruccion de infantería.

En Dunkerque se han incendiado gran número de balas de alabon que se habian desembarcado del vapor alemán «Ottokar» y que se hallaban depositadas en el muelle del Comercio.

París 27, 6 m.

El gobierno continúa el estudio de la cuestion obrera, creyéndose que tardará bastante en presentar los proyectos de ley relativos á este asunto, pues ni el Gobierno ni la mayoría de la Cámara aceptan la limitacion del trabajo á ocho horas.

El Gobierno francés ha enviado una felicitacion á las autoridades militar y civil de la Habana por la prision de Eyraud, el asesino del procurador Gouffé.

La mayoría de la Cámara no acepta el acuerdo de la Comision de presupuestos rebajando la cantidad destinada á obras públicas, creyendo que esa economía perjudica el desarrollo de las riquezas del país.

El viaje de M. Carnot á la frontera del Este ha producido gran entusiasmo, sobre todo en Besançon y Belfort.

Berlin.—En el proyecto relativo á la reorganizacion del ejército en tiempo de paz que se presentará al Reichstag, se eleva el contingente activo á 600.000 hombres. Ahora constá de 463.000.

Roma.—El diputado radical señor Cavallotti ha interpelado al Gobierno sobre la expulsion de varios corresponsales de la prensa extranjera.

París 27, 10-45 m.

«La Presse» insinúa que el vicealmirante M. Dupetit Thours fué envenenado.

Ha terminado por completo la huelga en Besseges.

En Alois se han hecho algunas detenciones de huelguistas que ejercian coaccion.

Londres.—Telegrafian al «Times» desde Zanzibar, que el jefe de la expedicion alemana, mayor Wissmann, ha salido en direccion á Europa.

Berlin.—El emperador Guillermo se encuentra algo mejorado de las contusiones que recibió al ser arrojado en Postdam del carruaje que guiaba. Casi todos los soberanos y los jefes de los Estados han felicitado al monarca alemán por haber salido poco menos que ileso del accidente.

París 27, 6 r.

Se proyecta llevar á cabo la reorganizacion de las Cámaras de Comercio, Jándolas mayores atribuciones, con indepen-

cia de la autoridad administrativa.

La Comisión parlamentaria que estudia la cuestión obrera, pedirá la creación de un Consejo superior de trabajo que resuelva las peticiones que se hagan por medio de las vías legales.

Dícese que Alemania aumenta las guarniciones de las plazas fronterizas de Francia, reforzando las obras de defensa.

París 27, 7 30 n.

Londres.—Se comenta mucho un enérgico artículo que publica «The Daily Chronicle» pidiendo que Inglaterra contrarreste la política invasora de Alemania en Africa.

El gobierno de Atenas ha resuelto abandonar la política extranjera, consagrando solo á la reorganización de la Hacienda de Grecia.

## MAHON

Después de aguda y penosa enfermedad ha fallecido á las tres de esta tarde la señora D.<sup>a</sup> Francisca Pons Canet, madre de nuestro querido amigo el conocido peluquero de esta ciudad D. José Quedo Pons, á quien, lo propio que á la demás familia, acompañamos en el dolor que les embarga.

Subasta de Consumos en Villa-Cárlos.—Otra vez tomamos la pluma con satisfacción para participar á nuestros lectores que la comprada hoy en aquel municipio ha sido adjudicada á favor de don José Vila por la cantidad de 29.001 pesetas. Nos congratulamos de este buen resultado por las razones que en su día expusimos debiendo considerar este remate como definitivo dada la respetabilidad del rematante. Nuestra enhorabuena pues á aquel vecindario que podrá ver mejorada la población que les cobija.

El domingo celebrará el casino «El Progreso» de San Luis una fiesta en conmemoración del 26 aniversario de su fundación, que consistirá en juegos de sortija y carreras por la tarde y una bonita colección de fuegos artificiales que se disparará por la noche terminando con baile de Sociedad.

Ha sido suspendido de empleo y sueldo el veterinario Inspector de víveres del Ayuntamiento de Palma Sr. Perez, que prestaba sus servicios en el Matadero de aquella ciudad.

Le reemplaza en dicha dependencia el señor Bosch.

En el predio *El Retiro*, de D.<sup>a</sup> Julia Vives de Saura, se han plantado ocho remolachas para el ganado y habiendo es-  
piguado, ponemos á continuación las alturas de los tallos:

Una de 1 metro y 40 centímetros.	
Una de 1 » 60 »	
Tres de 1 » 80 »	
Una de 1 » 90 »	
Una de 1 » 95 »	
Una de 2 » 80 »	

Mañana á las once, tendrá lugar en las Casas Consistoriales, conforme hemos venido anunciando, la venta en subasta pública de las parcelas de terreno sobrantes en la vía pública de la calle de San Nicolás.

En circular que publica el gobernador de la provincia en el último número del «Boletín Oficial» se previene á varios ayuntamientos que por no haber remitido á este gobierno los presupuestos municipales correspondientes al próximo año económico quedan incursos en una multa que asciende á 125 pesetas para el de Manacor, á 37 pesetas á los de Soller, Lluchmayor, La Puebla, Sta. Margarita, Porreras, Binisalem, Muro, Alcudia, Santañy, Sta. Maria, Calviá, Pollensa, Campos, Capdepera, Inca, Llubí, Fela-

nix, Buñola, Ibiza, San Juan Bautista, San Antonio Abad, San José, Santa Eulalia, *Alayor y Mercadal* y á 17'50 pesetas los de *Villacarlos*, Maria, Fornalutx, Santa Eugenia, *Ferrerias*, Puigpuñent, Establiments, Bugar y Formentera.

De «La Almudaina»:

«Ayer por la mañana uno de los celadores que prestan servicio en la plaza Mayor, descubrió que un tablejero sacaba furtivamente un trozo de carne de buey y lo colgaba en la mesa para venderlo.

Convencido de que se trataba de un fraude, dió conocimiento al inspector de víveres Sr. Mayol, el cual después de hecho el debido reconocimiento halló 23 kilogramos de carne de buey en completo estado de descomposición, aconsejando al alcalde que procedía echarla al sumidero, como así se efectuó.

Está visto y probado que á ciertas gentes no se las puede perder de vista.

—Ha presentado la dimisión del cargo de oficial de la sección de cuentas municipales agregada á este Gobierno Civil, nuestro amigo D. J. Luis Estelrich.

Segun hemos oido asegurar seguirán otras dimisiones del personal de gobernación.»

### BOLSA DE MADRID

29 de Mayo 4 t.

4 por 100 interior. . . . .	77'150
4 por 100 amortizable. . . . .	90'150
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'9

### BOLSA DE BARCELONA

29 de Mayo 4-30 t.

4 por 100 int., fin próximo . . . . .	77'450
4 por 100 ext., id. . . . .	80'270
4 por 100 amortizable., id. . . . .	90'120
B. H. Cuba, id. . . . .	107'750
B. H. Colonial, id. . . . .	64'000
A. F. Francia, id. . . . .	51'600
Id. Norte, id. . . . .	78'450
Id. Orense, id. . . . .	19'000
Id. Almansa, id. . . . .	128'000
Obligaciones Francia . . . . .	00'000
Id. Norte . . . . .	85'000
Id. Orense . . . . .	00'000
Id. Almansa . . . . .	77'500
Compañía Trasatlántica . . . . .	90'000

Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . .	30 rs. vn.
	paga alcista.

### Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 29.

Para Rosas javeque «Esperanza», patron Miguel Landino, con 4 trips, y lastre.

Día 30

Para Rosas laud «Dolores», patron Jorge Martorell, con 6 trips, y lastre.

Para Barcelona pailebot «Estela», patron Antonio Sintés, con 5 trips, y efectos.

### Noticias marítimas y mercantiles

Del «Diario de Barcelona»:

A las nueve de esta mañana ha anclado en este puerto el vapor-correo de Manila «Isla de Panay» que ha conducido la correspondencia pública y oficial del archipiélago y 154 pasajeros de los cuales 53 seguirán viaje para desembarcar en otros puertos de la península. Entre los pasajeros se hallaban 2 religiosos dominicos, 2 PP. jesuitas, don Luis Valde-ramma coronel de infantería, don Manuel Garrido magistrado, don Juan Aznar y don Angel Varela tenientes de navío, don Federico Muñoz y Marin oficial de Administración, don Miguel Osende, don Manuel Arjona, don Rafael Gonzalez y don José Pató contadores de navío,

don Federico Muñoz y Marin oficial de Administración, don Rafael María Tejada gobernador civil, don Patricio Montojo capitán de navío, don Francisco Hurralde oficial de obras públicas, don Antonio de Elizalde empleado de la Tabacalera, don José Benedicto ordenador de marina, don Francisco Morquecho coronel de infantería de marina, don José Martínez Illescas capitán de navío, don Edelmiro García capitán de fragata, varios maquinistas de la Armada, sargentos y soldados licenciados del ejército.

A las cuatro y media de ayer tarde zarpó de este puerto para el Río de la Plata el vapor «Ciudad de Santander», en el cual se embarcaron 55 pasajeros. Hoy es esperado del Río de la Plata el «Antonio Lopez».

En el vapor «Isla de Mindanao», que saldrá el viernes para Manila, se halla el segundo jefe del apostadero de Manila D. Juan Flores que había desempeñado el cargo de capitán de este puerto.

A la hora de ponerse el sol salió ayer para Marsella el vapor francés «Maurice Réunion», que ha descargado 12.000 cue-  
ros de Buenos Aires.

Ha quedado colocada en la bodega de proa del vapor «Cifuentes» la tercera caldera del crucero «Alfonso XIII», y probablemente se embarcará hoy la cuarta y última. En el muelle de la casa de máquinas hay un gran número de cajas que contienen maquinaria destinada al mismo crucero.

El baile que se dió anteayer tarde á bordo del buque brasileño «Almirante Barroso», fué organizado por el almirante, comandante y oficiales del propio buque para corresponder al que les había dado antes el cónsul general del Brasil señor Saldanha da Gama.

Por telegrama que ha recibido la Compañía Trasatlántica, se sabe que el vapor correo «Veracruz» llegó sin novedad al puerto de la Coruña el día 27 del actual, procedente de la Habana y Puerto Rico.

Segun telegrama recibido por los señores J. Roca y compañía, se sabe que el vapor «Petarch» tocó el 26 del corriente en Las Palmas y siguió para Montevideo sin novedad. Igualmente los agentes de la Navegación general italiana en esta ciudad han sabido por telegrama que el vapor «Manila» pasó por San Vicente el 26 del corriente, siguiendo su viaje en dirección á este puerto.

Con objeto de desembarcar á la esposa del almirante de la escuadra inglesa del Mediterráneo, ancló ayer en Marsella el aviso «Surprise», que ha visitado varias veces nuestro puerto.

Segun telegramas recibidos por la Compañía Trasatlántica, el vapor-correo «Antonio Lopez» llegó al puerto de Cádiz el día 23, procedente de Montevideo y Buenos Aires, y el «Alfonso XII» llegó al puerto de la Habana el día 23, procedente de Cádiz y Puerto Rico, no ocurriendo novedad alguna á bordo de dichos buques.

En la mañana de ayer amarró al muelle de la Muralla el vapor de este comercio «Hernan Cortés», del cual se desembarcaron 44 pasajeros procedentes de las Antillas.

### Ayuntamiento de Mahon Arbitrios

Aprobado por el Ayuntamiento de mi presidencia el padrón de los carruajes de lujo existentes en este distrito municipal sujetos al arbitrio establecido sobre dichos vehículos, queda espuesto al público en estas Ca-

sas Consistoriales por el plazo de diez dias, para que puedan hacerse las reclamaciones de inclusion ó exclusion á que haya lugar.

Mahon 30 Mayo de 1890.—Damian Moysi.

**El Comandante de Marina** de la Provincia de Menorca Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber á los Armadores Capitanes y Patrones de buques mercantes de esta Provincia que por Real Orden 11 de abril último se aprueba el Reglamento de material de salvamento para los buques mercantes y se anuncia á fin de que los espresados puedan enterarse del mismo en esta Comandancia en que se halla de manifiesto, para que impuestos de él se proceda á su cumplimiento en el plazo prefijado en el artículo octavo.

Mahon 30 Mayo de 1890.—Emilio Hétiger.



D.<sup>a</sup> FRANCISCA PONS CANET

ha fallecido

á las 3 de la tarde de hoy

R. I. P.

Sus desconsolados hijo, hijas, hijos é hija políticos, nietos, sobrinos y demás familia participan á sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 11 de la misma, dándose el duelo por despedido.

Casa mortuoria, calle de Alayor, 21.

Mahon 30 Mayo 1890.

### MISCELANEA

—¿Por qué no da usted nunca limosna á un pobre?—preguntaban á un avaro.

—Porque no me gustaria que á mí me la diesen. Y dice el Evangelio: No hagas á los otros lo que no quisieras para tí.

### TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 28 5-30 t.

**En el Congreso se hace viva oposicion á la supresion de las Administraciones Subalternas.**

**Se ha acordado en Consejo de Ministros que se construyan por concurso cinco cañoneros en Cádiz y cinco en el Ferrol.**

Anúnciase la emision de cien millones de pesetas en bonos del Tesoro.

Se han hecho en Paris varias prisiones de anarquistas cogiéndose materias explosivas.

Madrid 30 10-15 m.

**Témense se reproduzcan nuevas huelgas en Barcelona.**

El señor Moret cederá en la cuestion de los presupuestos.

Se presentan grandes dificultades para la celebracion del concurso para la subasta del ferro carril de Cuba.

**Ayuntamiento de Mahon**

**Policia urbana**

El día 31 del corriente mes á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas á la llana una subasta para la enagenacion de seis parcelas de terreno sobrante de la via pública en las calles de S. Nicolás, Sta. Rosa y Sta. Catalina de esta ciudad, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion:

Servirán de tipos para la subasta los siguientes:

Letra.	Extension superficial	Metros cuadrados.	Pesetas.
Letra A.	extension superficial	120'62	603'10
" B.	"	119,66	598'30
" C.	"	105'40	527'00
" D.	"	91'76	458'80
" E.	"	78'74	393'70
" F.	"	84'21	421'20

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones. Mahon 9 Mayo 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

**LOTERIA NACIONAL**

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Junio de 1890.

**Prospecto**

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 672, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de . . . . .	500.000
1 . . . de . . . . .	250.000
1 . . . de . . . . .	120.000
3 . . . de 40.000 . . . . .	120.000
50 . . . de 5.000 . . . . .	250.000
610 . . . de 1.500 . . . . .	915.000
2 aproxim. de 8.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	16.000
2 id. de 6.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º . . . . .	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º . . . . .	7.000
672 . . . . .	2.190.000

Mahon 30 de Mayo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**Subasta** El domingo 1.º de Junio próximo á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu se venderá en licitacion verbal la casa número 126 de la calle de Gracia de esta Ciudad, siendo la postura competente á voluntad de su dueño.

**Sirvienta** Se desea una que esté enterada de los quehaceres de una casa. En esta imprenta darán razon.

**Para vender** Lo están en Villacarlos, una casa y un huerto, situadas en la calle del Matadero número 3. Para informes dirigirse á la calle de Calasfons número 15, en el mismo pueblo.

**Sirvienta ó niñera** Hay una jóven de 15 años que desea hallar colocacion. Vive calle de Santa Eulalia n.º 65.

**Listas de embarque** Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

**Para vender** Lo están 2 botes casi nuevos, uno de recreo de 27 palmos, con dos aparejos, guayre y balandra, todo superior, con su correspondiente lastre; y otro de 20 palmos, con sus velas y 2 pares remos. Informará el maestro Pedro Antonio Rabasa, San Elias n.º 2.

**Cochero ó criado** Hay un jóven de 25 años que desea encontrar colocacion. Darán razon en esta imprenta.

**Tampon perpétuo** Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

**Vacunacion y revacunacion**

(EMPELT)

Habrá los sábados de 4 á 5 de la tarde en casa de Cerezo, Cirujano, Moreras 19. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten. A los pobres que acrediten esta circunstancia, se les vacunará gratis.

**PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Buena ocasion**

Varios sistemas de puertas y ventanas de acero ondulado de A. A. Santamaría inventores del sistema silencioso y cerradura central sin cortar la puerta.

Para informes y esplicaciones pueden dirigirse á su Representante en esta Isla, calle del Castillo número 43, donde se pueden ver los planos y planchas al natural.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Mr. Pradere,**

Queriendo liquidar una porcion de géneros de hilo y algodón no fija precio. Se asegura que será una verdadera ganga.

¡Aprovecharla pues!

Calle Nueva, 19.

**IMPRESA**

**B. FÁBREGUES**

NUEVA 25.—MAHON

En este acreditado establecimiento se hallan de venta las siguientes obras recién publicadas:

Memoria sobre el cultivo de la Zulla, conocido vulgarmente en la isla con el nombre de Clouer, por D. Domingo Vidal y Vives, con un apéndice por D. Nicolás Cheli.—Precio: 1 peseta.

Bosquejo histórico del Mar Mediterráneo, por D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de Navio honorario y socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.—Precio: 1 pta.

Lo que va de ayer á hoy.—Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. Pedro Riudavets y Tudury.—Precio: 1 pta.

Las citadas obras se hallarán tambien en Ciudadela en casa de D. Salvador Fábregues.

Flores del alma.—Coleccion de poesías originales de la señorita D.ª A. Marcelina Vincent.—Precio: 2'50 pesetas ejemplar.

**ROSALES**

A elegir de una bella coleccion

**PRATS**

Cos Gracia, 71.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Zapatería La Aurora**

7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calca cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

**LA ACREDITADA**

**MAGNESIA EFERVESCENTE**

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

**El Salon de la Moda**

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de París.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerias, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán registrarse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 acales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Centro de suscripciones y taller de encuadernacion

DE

**Antonio Sintés**

Deyá 3, Mahon

En el espresado establecimiento se admiten suscripciones y anuncios para EL ATENEO, revista mensual, científica, literaria, artística y bibliográfica, órgano del Ateneo Balear. Precio de suscripcion por un año en estas islas, 12 pesetas.

**Cuantos padezcan de la boca**

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.